

PEMEX EN LA MIRA

Estados financieros tercer trimestre 2023

IMCO.ORG.MX

Ciudad de México, 27 de octubre de 2023

Nota informativa

Pemex en la mira: Análisis de los resultados financieros y operativos de Petróleos Mexicanos al tercer trimestre de 2023

Como parte del proyecto #EnLaMira, el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) analiza trimestre a trimestre desde inicios de 2022 la situación financiera y operativa de Petróleos Mexicanos (Pemex) con el propósito de identificar sus principales avances y retrocesos.

En este reporte, el IMCO examina más de 42 indicadores financieros y operativos de la empresa petrolera para el periodo que comprende del 1 de enero al 30 de septiembre de los últimos 13 años (2011-2023) con base en información oficial: sus estados financieros dictaminados, informes trimestrales a la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) y reportes de resultados no dictaminados.¹ En particular, se analiza el [Reporte de resultados no dictaminados](#) de Pemex al tercer trimestre de 2023 publicado el 27 de octubre de este año.

¿Cuáles fueron los principales resultados financieros y operativos de Pemex al tercer trimestre de 2023?

Resultados financieros

- **Por segundo año consecutivo Pemex reportó una utilidad neta en los primeros nueve meses del año.** Entre enero y septiembre de 2023 la petrolera tuvo una

¹ Los datos correspondientes al tercer trimestre de 2023 provienen de su reporte de resultados no dictaminados por lo que son de carácter preliminar.

ganancia de 3.0 mil millones de pesos (mmdp) –171.7 millones de dólares–. **Esta ganancia es (-)98.5% (192.6 mmdp) menor a la observada en el mismo periodo de 2022 (195.6 mmdp).** Solo en el periodo julio-septiembre, la empresa tuvo una pérdida de (-)79.1 mmdp.

- **Al 30 de septiembre de 2023 el saldo total de la deuda financiera bruta de Pemex fue de 1.86 billones de pesos –105.8 mil millones de dólares (mmdd)–.** Este saldo, que equivale al 5.8% del producto interno bruto (PIB) del país, es (-)12.6% (268.0 mmdp) menor al registrado al cierre del tercer trimestre de 2022 (2.13 billones de pesos).
- **Pemex deberá amortizar la mitad del saldo total de su deuda en un plazo de cuatro años.** En el periodo que abarca del 1 de octubre de 2023 al 30 de septiembre de 2027 la petrolera deberá pagar el 50.1% (934.1 mmdp o 53.0 mmdd) de su deuda (1.86 billones de pesos).
- **El saldo de las obligaciones que Pemex debe pagar a proveedores y contratistas en el plazo de menos de un año al cierre del tercer trimestre de 2023 fue de 297.1 mmdp.** Este monto es 13.1% (34.4 mmdp) mayor al reportado al 30 de septiembre de 2022 (262.7 mmdp).
- **En los primeros nueve meses de 2023 Pemex invirtió (-)12.8% menos recursos que en mismo lapso de 2022.** Entre el 1 de enero y el 30 de septiembre de 2023 la empresa invirtió 277.1 mmdp: monto 40.5 mmdp menor al observado en el mismo periodo de 2022 (317.6 mmdp).

Resultados operativos

- **Entre enero y septiembre de 2023 Pemex y sus socios extrajeron la menor cantidad registrada de petróleo crudo (sin incluir condensados) para un periodo similar en los últimos 13 años (2011-2023).** Durante este periodo, la petrolera extrajo un promedio de 1.596 millones de barriles diarios (MMbd) de crudo: cantidad (-)5.8% (99 mil barriles diarios –Mbd–) menor a los 1.694 MMbd reportados en el mismo lapso de 2022.
- **La producción de gasolinas y diésel por parte de Pemex en los primeros nueve meses de 2023 fue menor a la observada en el mismo periodo de 2022.** Entre el 1 de enero y el 30 de septiembre de 2023, la producción promedio de gasolinas ascendió a 252 Mbd: cantidad (-)1.9% menor a la reportada en el mismo lapso del año anterior (257 Mbd). La producción de diésel, por su parte, tuvo una caída de (-)8.5%: pasó de 148 a 135 Mbd en el periodo analizado.
- **El combustóleo representó una tercera parte de la producción total de petrolíferos por parte de Pemex en los primeros nueve meses de 2023.** Durante este periodo, la petrolera elaboró un promedio de 275 Mbd de combustóleo: cantidad que equivale al 33.5% de la producción de petrolíferos de la empresa (821 Mbd). Esta cantidad es, además, **9.4% mayor a la observada en el mismo lapso de 2022 (252 Mbd).**

Apoyos del Gobierno federal

- **Se estima que el Gobierno federal ha apoyado a Pemex con un total de 1.45 billones de pesos desde 2019: 992.8 mmdp por apoyos directos –aportaciones de capital, estímulos fiscales y otras ayudas– que se contabilizan en sus estados**

financieros y **457.1 mmdp por recursos que la propia petrolera calcula que ha dejado de pagar al Estado** como consecuencia de la reducción progresiva de la tasa del derecho por la utilidad compartida (DUC): pasó de 65% en 2019 a 40% en 2022.

- **Solo entre enero y septiembre de 2023 el Gobierno federal apoyó a Pemex con 102.7 mmdp por concepto de aportaciones de capital: cifra 496.9% mayor al monto de aportaciones aprobado en el Presupuesto de Egresos de la Federación** para todo el ejercicio fiscal 2023 (17.2 mmdp). Este monto no incluye 55.9 mmdp que la petrolera recibió durante el cuarto trimestre de este año (*i. e.* el 24 de octubre).
- **Los apoyos a Pemex se mantendrán durante 2024.** En la Ley de Ingresos de la Federación (LIF) 2024 se aprobó una reducción de la carga fiscal de la empresa –**la tasa del DUC bajará del 40% en 2023 al 30% en 2024**–, mientras que en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) del mismo ejercicio fiscal **se contempla otorgarle una aportación patrimonial por 170.9 mmdp.**

Otros indicadores

- **El 14 de julio de 2023, Fitch Ratings rebajó un nivel la calificación crediticia de Pemex (de BB- a B+) y la ubicó en perspectiva negativa** como consecuencia de los múltiples accidentes registrados al interior de la empresa, los cuales inciden negativamente en su desempeño ambiental, social y de gobernanza (ESG, por sus siglas en inglés) y limitan su capacidad para acceder a capital en un momento en el que enfrenta serios problemas de liquidez.
- **El 21 de julio de 2023, Moody's modificó la perspectiva de la empresa de estable a negativa, aunque mantuvo su calificación en B1 (cuatro niveles por debajo del grado de inversión).** La razón principal de esta modificación es la falta de cambios de fondo en la estrategia comercial de la petrolera que contribuyan a mejorar su desempeño financiero y operativo.

Al tener #EnLaMira la información financiera y operativa de Pemex es posible conocer sus principales avances y retrocesos, así como proponer políticas públicas que contribuyan a su fortalecimiento.

Consulta el reporte completo [aquí](#). | Si quieres recibir el reporte de forma trimestral vía correo electrónico da clic [aquí](#).

El IMCO es un centro de investigación apartidista y sin fines de lucro dedicado a enriquecer con evidencia la toma de decisiones públicas para avanzar hacia un México justo e incluyente.

Para entrevistas favor de comunicarse con:

Paola Gurrola | prensa@imco.org.mx | Cel. (55) 7907 6656